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VUOI ESSERE 
INFORMATO DEGLI 
EVENTI, NOVITÀ... 
DEL TUO COMUNE?

ISCRIVITI 
ALLA
NEWSLETTER
ON LINE!!!!!
È semplice: vai sulla home 
page del sito
www.comune.nave.bs.it 
sezione “newsletter”
(in alto a destra della 
home page) e segui 
le semplici istruzioni 
riportate.
Per info: Tel 0302537411 
email: urp@comune.
nave.bs.it

Per la pubblicità su questo Notiziario
COMUNE DI NAVE

REDAZIONE NOTIZIARIO COMUNALE
Tel. 030 2537414 - redazionenotiziario@comune.nave.bs.it

I Notiziari pubblicati dall’anno 2003 sono liberamente scaricabili
in formato PDF sul sito www.comune.nave.bs.it alla pagina

Comunichiamo - Notiziario Comunale Anni Precedenti

www.comune.nave.bs.it - redazionenotiziario@comune.nave.bs

INFO E CONTATTI:
I e III sabato del mese dalle ore 10 alle 12 

Piano Terra
Settimane restanti:

venerdì dalle ore 15 alle 17
Ufficio Servizi Sociali

 Primo Piano

per appuntamento: tel. 371 6731619
informalavoro@comune.nave.bs.it

www.comune.nave.bs.it

100 di questi anni!
NUMERI UTILI
Centralino ................................................................................030 25 37 411
Anagrafe ...................................................................................030 25 37 402
Asilo Nido ................................................................................030 25 33 583
Biblioteca ..................................................................................030 25 37 486
Farmacia ...................................................................................030 25 30 346
Informalavoro ........................................................................030 25 37 429
Polizia Locale .........................................................................030 25 37 409
U.R.P.
Ufficio Relazioni con il Pubblico ..................................030 25 37 415
Villa Zanardelli .....................................................................333 31 59 676
Fondazione Villa Fiori .......................................................030 25 30 393
Istituto Comprensivo .........................................................030 25 37 492
Ufficio Postale ........................................................................030 25 30 151
Guardia Medica ...............................................................................11 61 17
Servizio prelievi (solo su appuntamento) ................030 33 38 080
ASST Presidio di Nave .......................................................030 89 15 357
ASST Presidio di Nave ..............................................Fax 030 89 15 355
ASST Presidio di Gardone V.T.
prenotazioni esami e visite ................................................030 22 44 66  
C.O.S.P. ......................................................................................030 21 16 009
Carabinieri Nave ...................................................................030 25 30 138
Numero Unico di Emergenza ..............................................................112
Servizio Antincendio ........................................................................... 1515
Numero Verde Emergenze
Protezione Civile ...................................................................   800 013 083

EROGASMET ........................................................................030 27 89 411

A2A ..............................................................................................   800 011 639

ENEL..........................................................................................      800 900 800
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Buongiorno Nave!
Matteo

Franzoni
Sindaco
di Nave

Care concittadine, cari concittadini,

In questi mesi nel nostro paese sono in cantiere importanti 
opere pubbliche: i lavori sull’edificio “cubo” di via Ospita-
le, quelli in via San Marco con la realizzazione di un tratto 

di ciclabile e della rotatoria di Cortine per un attraversamento 
sicuro di via Brescia ed un più sicuro transito per gli automo-
bilisti, la ristrutturazione delle ex Trafilerie, è avviato il cantiere 
della scuola materna Don Milani, sono in fase iniziale quelli 
della scuola di Monteclana “polo 0-6” e quello per la ristruttu-
razione dell’appartamento comunale di Muratello. Sono inoltre 
da poco conclusi i lavori di ripristino della strada del carrettino 
e del parcheggio di Piezze danneggiati dall’evento alluvionale 
dello scorso anno e finanziati grazie a contributi di ACB e Co-
munità Montana Valtrompia. Vivendo quotidianamente il pae-
se conosciamo lo stato di necessità manutentiva che segnalano 
d’altro canto anche i nostri concittadini, in particolare di strade 
e marciapiedi. I costanti tagli ai bilanci che tutti i comuni hanno 
subito soprattutto negli ultimi 15 anni unitamente a notevoli au-
menti di spesa corrente degli ultimi due anni, hanno inevitabil-
mente costretto tutti a ridurre le asfaltature e le manutenzioni. 
Abbiamo tuttavia avviato un massiccio intervento di potatura 
di siepi e piante per un investimento di circa 55.000,00 € ed ab-
biamo in programma un primo intervento di asfaltature dopo 
l’approvazione del rendiconto di fine aprile. Il tutto finanziato, 
quindi, con i soli risparmi di bilancio dell’ente ed in assenza di 
contributi statali, o regionali per questo genere di spese. Avere 
una visione del paese di domani non significa però fermarsi alla 
realizzazione dei progetti in cantiere, ma anche non smettere di 
progettarne per il futuro. Per questo, per fare solo alcuni esem-
pi, abbiamo incaricato l’Università di Brescia per uno studio di 
fattibilità del completamento di San Cesario ed in particolare 
per gettare le basi della futura piazza in centro a Nave dove ora 
sorgono gli edifici ex-ACLI ed ex-Oratorio femminile, stiamo 
poi progettando un parcheggio per la contrada di Monteclana 
a fianco della chiesetta, continuano le interlocuzioni per la pro-
secuzione della ciclabile del Garza verso Brescia e verso il parco 
del Garza. Il nostro paese punta ad offrire servizi e proposte 
sempre più qualificati in ambienti che nel prossimo futuro pun-
tano ad essere più belli, curati, rispettosi dell’ambiente e soprat-
tutto più sicuri. Al centro del nostro agire ci sono sempre le 
persone e le vite di chi abita i luoghi, gli edifici pubblici, i parchi 
urbani e le vie. Il Sindaco e gli Amministratori hanno tuttavia 
anche e soprattutto l’ulteriore responsabilità di promuovere sul 
territorio iniziative e pubblici dibattiti a favore di una crescita 
democratica della comunità che trovi nel confronto dei recipro-
ci pareri e delle idee la sua massima espressione di maturità. Il 
percorso iniziato con Anpi, Fiamme Verdi e ACLI per riflettere 
sul senso della cittadinanza ai giorni nostri e le proposte che ne 
sono nate rivolte in particolare a ragazze e ragazzi credo vada-
no in questa direzione. Cittadinanza per i padri costituenti è 
partecipazione alla vita collettiva, una Repubblica che include e 

ascolta ogni genere di diversità, in contrapposizione alle pagine 
buie del Ventennio di regime dittatoriale che furono invece ne-
gazione della partecipazione alla vita politica e associativa del 
Paese, esclusione delle minoranze etniche, politiche, sociali...
Da qui anche il senso della proposta, sulla quale si esprimerà 
il Consiglio comunale, di cancellazione della cittadinanza ono-
raria del nostro paese concessa a Benito Mussolini con una 
imposizione del Prefetto proprio in quel 1924 mentre veniva 
barbaramente assassinato l’On.Matteotti: non quindi frutto 
di una scelta libera di un Sindaco ed un Consiglio Comuna-
le eletti e rappresentativi della popolazione navense di allora. 
Non revisionismi quindi, né cancellazioni della storia, come un 
giudizio sommario e superficiale potrebbe supporre, ma piut-
tosto la convinzione che un dibattito in consiglio comunale su 
questo tema, luogo della più alta rappresentanza democratica 
del nostro paese, sia di per sé lodevole motivo di maggior con-
sapevolezza e orgoglio di far parte della Storia Repubblicana e 
Democratica nata dall’Antifascismo. 

Buona festa della Liberazione. Viva l’Italia libera. 
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IL TUO COMUNE

Polizia Locale

L’anno 2023 è stato il primo anno com-
pleto in cui ha prestato servizio il nuo-
vo Comandante della Polizia Locale di 

Nave, Vice Comm. Dott. Paolo MANNI, il 
quale si ritiene soddisfatto dell’attività svolta 
dal proprio personale nel corso dell’anno da 
poco concluso.
La Polizia locale di Nave è composta attual-
mente da solo 3 agenti ed un ufficiale, dopo 
la dolorosa scomparsa della cara collega Le-
gnante Mariagrazia, non ancora sostituita 

che comunque garantiscono un  servizio di  
11,5 ore giornaliere per  6 giorni  la setti-
mana.
Nell’anno 2023 la Polizia Locale ha avuto un 
costante impegno nel controllo del territo-
rio, la circolazione, la mobilità, la movida e 
le pratiche ordinarie.
I numeri lo confermano: gli agenti insieme 
al Vice Commissario hanno effettuato, in 
questo periodo, 186 posti di controllo, iden-
tificato oltre 1300 persone e sono stati 11 gli 

incidenti rilevati sulle strade urbane di com-
petenza. Durante questi controlli le sanzioni 
elevate ai sensi del codice della strada sono 
state 676  per violazioni varie; sono stati ef-
fettuati inoltre 30 sequestri amministrativi, 
tre fermi amministrativi di veicoli e ritirate 
10 patenti. 
Per quanto riguarda  il contrasto all’abban-
dono di rifiuti, invece, 21 persone sono state 
sanzionate ai sensi del Regolamento di Poli-
zia urbana. 
Sono stati garantiti 45 servizi serali/festivi 
ed effettuati dei controlli presso i pubblici 
esercizi, cantieri edili ed abitazioni, a seguito 
dei quali sono state accertate delle violazio-
ni amministrative e penali; è stato inoltre 
prestato servizio per diverse manifestazioni 
religiose/sportive/istituzionali.
Durante le ore di pattugliamento giornaliero 
la Polizia Locale, attenta al decoro urbano, 
ha trasmesso più di 60 segnalazioni all’Uf-
ficio manutenzione del Comune per le va-
rie insidie stradali (segnaletica deteriorata, 
manto stradale sconnesso, perdite di acqua 
e gestione del verde pubblico). 
Controlli periodici vengono anche disposti 
per i luoghi sensibili, tra cui piazze, parchi ed 
oratori avvalendosi anche del servizio appie-
dato e ciclo montato.
Oltre ai controlli di cui sopra, la Polizia Lo-
cale si è occupata anche di effettuare le notifi-
che per conto del Comune di Nave che in nel 
corso dell’anno sono state 594, di effettuare 
gli accertamenti per le residenze anagrafiche, 
per un totale di 361  e di effettuare il servizio 
di scorta ai funerali che sono stati 100.
La Polizia Locale, effettuando anche servi-
zi di prossimità, si trova sempre al contatto 
personale con il cittadino, prendendo in 
tempo reale le segnalazioni pervenute dagli 
stessi e cercando di dare risposte immediate 
e risolutive ai problemi esposti.
Va ricordato che la collaborazione tra privati 
ed organi pubblici è la risorsa principale per 
una convivenza dignitosa e felice dell’intera 
comunità e ci si augura che questa possa mi-
gliorarsi ed ampliarsi nel futuro.
La Polizia Locale si avvale anche del sistema 
di videosorveglianza che si sviluppa nei luo-
ghi più sensibili del territorio ed è un valido 
ausilio per l’attività di indagine anche se lo 
stesso non è talvolta fonte giuridica utilizza-
bile per l’elevazione diretta di sanzioni, so-
prattutto per quanto riguarda quelle inerenti 
al Codice della Strada,  che necessitano co-
munque della presenza in loco degli agenti. 

Bilancio di un anno al servizio del territorio

Matteo
Franzoni
Sindaco
di Nave

MI FIDO DI 
ITALMARK 
PERCHÉ LA 
QUALITÀ HA 
PREZZI SINCERI.
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CITTADINANZA ATTIVA

In prossimità della ricorrenza del 
25 Aprile, l’Amministrazione co-
munale desidera promuovere un 

percorso di riflessione sulla Costitu-
zione e la Cittadinanza. L’iniziativa 
vuole sottolineare il valore dell’essere 
cittadini oggi e della partecipazione 
civica, ripercorrendo i passaggi sto-
rici che hanno fondato e dato avvio 
alla nostra Repubblica, evidenziando 
il legame tra gli ideali della Resistenza 
e i valori fondanti la Carta costituzio-
nale.
Negli incontri si prevede un dialogo tra 
i relatori e alcuni giovani cittadini che 
porranno interrogativi e solleciteranno 
riflessioni sull’attualità dei temi affron-
tati.  I due appuntamenti sono la prima 
tappa di un percorso più articolato che 
approfondirà alcuni tratti significativi 
della nostra Costituzione per valorizza-
re una Cittadinanza attiva. 
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Bilancio di un anno al servizio del territorio

Sulle tracce della
Costituzione
Viviamo la cittadinanza

1° incontro
3 aprile 

ore 20.30 - sala consiliare 

La dimensione
etico-civile della

Resistenza,
l’impegno dei
giovani e delle

donne
Relatrice Dott.ssa Daria Gabusi,
Docente presso il Dipartimento
di Scienze Umane dell’Università
degli Studi di Verona. 

2° incontro
17 aprile

ore 20.30, sala consiliare 

Inclusività e
cittadinanza nella

Costituzione,
l’eredità della

Resistenza

Relatore Prof. Avv. Mario Gorlani 
Professore Ordinario di Diritto
pubblico presso l’Università degli 
Studi di Brescia. 

Elisa
Graziotti
Consigliere,
delega associazionismo
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IL TUO COMUNE

Il Consiglio comunale del 22 dicembre scorso ha approvato il 
bilancio di previsione per il triennio 2024/2026, permettendo 
all’ente di operare senza limitazioni da inizio anno.

I contenuti del bilancio risentono ancora una volta della fase sto-
rica che il Paese sta attraversando. Dopo gli anni caratterizzati 
dalla pandemia da Covid-19 e dall’emergenza caro energia, il 
2023 appena concluso ha obbligato l’amministrazione a straordi-
nari interventi di copertura di spese non previste, quali i congua-
gli dei canoni di illuminazione pubblica, le spese per le assistenti 
ad personam presso le scuole, gli interessi passivi sui mutui a 
tasso variabile. Per far fronte a tali spese si è reso necessario ri-
correre in maniera significativa all’utilizzo di oneri di urbaniz-
zazione e di avanzo di amministrazione, entrate non ricorrenti 
e destinate prioritariamente agli investimenti.  distogliendo tali 
risorse dalla loro principale finalità.
Gli incrementi di spesa sopra ricordati, che permangono anche 
nell’annualità 2024, ai quali vanno aggiunti quelli derivanti dalla 
dinamica inflazionistica e quelli derivanti dall’applicazione dei 
Ccnl, nonché la necessità di garantire un adeguamento livello di 
manutenzione ordinaria degli immobili e delle strade comunali, 
hanno portato l’Amministrazione a decidere, dopo attenta rifles-
sione e non a cuor leggero, l’incremento delle principali imposte 
quali l’addizionale comunale irpef e l’Imu.ordinaria.
L’Amministrazione, a fronte di un sacrificio di poche decine 
di euro annue richieste a ciascun contribuente, potrà pertanto 
disporre di risorse per garantire in modo adeguato i servizi in 
particolare con riferimento ai servizi alla persona, al diritto allo 
studio, alle manutenzioni ordinarie di immobili e strade.  

BILANCIO 2024 - ENTRATE
ENTRATE CORRENTI E TRIBUTARIE, 
CONTRIBUTI STATALI  5.753.947 € 

TRASFERIMENTI CORRENTI
(statali, regionali, provinciali …)  420.306 € 

ENTRATE EXTRATRIBUTARIE  1.679.666 € 
ENTRATE IN CONTO CAPITALE  1.526.709 € 
ACCENSIONE PRESTITI  0 € 
ENTRATE DA RIDUZIONE
DI ATTIVITÀ FINANZIARIE  0 € 

ANTICIPAZIONI DA ISTITUTO
TESORIERE/CASSIERE  1.000.000 € 

ENTRATE PER CONTO TERZI
E PARTITE DI GIRO  2.410.000 € 

FONDO PLURIENNALE VINCOLATO
PER SPESE CORRENTI  129.941 € 

FONDO PLURIENNALE VINCOLATO
PER SPESE IN CONTO CAPITALE  0 € 

Totale Entrate  12.920.569 € 

BILANCIO 2024 - USCITE
SPESE CORRENTI  7.830.663 € 
SPESE PER INVESTIMENTI  1.324.706 € 
RIMBORSO DI PRESTITI  355.201 € 
SPESE PER INCREMENTO DI ATTIVITA’ 
FINANZIARIE 0 € 

CHIUSURA ANTICIPAZIONI DA TESORERIA  1.000.000 € 
SPESE PER CONTO TERZI E PARTITE DI GIRO  2.410.000 € 
Totale Uscite  12.920.569 € 

BILANCIO ANNO 2024 - Principali entrate  
correnti, strasferimenti da Enti, extratributarie

Incremento 
rispetto all’anno 

precedente
I.M.U.  1.370.000 €  170.000 € 
T.A.R.I. ( Tassa rifiuti)  1.466.947 € 
Addizionale comunale all’IRPEF  1.290.000 €  320.000 € 
Trasferimenti correnti statali  306.806 € 
Fondi perequativi dallo Stato  1.477.000 € 
Canone Unico Patrimoniale  77.000 € 
Corrispet. di concess. per gestione 
gas metano  255.000 € 

Canone gestione farmacia 
comunale  180.000 € 

Affitti da fabbricati  84.000 € 
Sanzioni del codice della strada  100.000 € 
Concessioni cimiteriali  90.000 € 

La parte investimenti riporta esclusivamente gli interventi che 
si intendono attivare nel corso dell’anno 2024 per un totale di 
€ 1.324.706,00. A essi vanno aggiunti interventi iniziati nel 
2023 e tutt’ora in corso che riguardano numerosi e importanti 
iniziative di riqualificazione del territorio e di edifici pubbli-
ci (nella tabella allegata sono elencate le opere e la spesa). Le 
fonti di finanziamento sono in buona parte da fondi PNRR e 
contributi degli Enti superiori (Regione, Provincia e Comunità 
Montana).

BILANCIO ANNO 2024 - Tipo finanziamento per le opere previste
Investimenti finanziati con Trasferimenti 
PNRR o PNC  340.000 € 

Investimenti finanziati con oneri di 
urbanizzazione  301.683 € 

Investimenti finanziati con Alienazioni  18.023 € 
Investimenti finanziati da istituzioni private  665.000 € 
Totale investimenti  1.324.706 € 

 - Piano nazionale di ripresa e resilienza (PNRR) 
 - Piano nazionale degli investimenti complementari (PNC)

Approvato il
bilancio di previsione

del 2024

Luca
Senestrari
Consigliere,
delega bilancio
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Le principali opere e inventimenti previsti nel 
bilancio 2024 ed interventi in corso finanziati 
negli anni precedenti 

Denominazione Importo Fonte di finanziamento
Rafforzamento locale scuola 
primaria Don  Milani  € 842.827 contributo regoinale, 

Miur, FPV
Miglioramento sismico, 
adeguamento incendi, 
opere complementari scuola 
Don Milani 

 € 1.921.355 PNRR, FPV

Nuovo polo scolastico 0-6 
anni di Monteclana: asilo 
nido e scuola dell’infanzia

 € 3.653.519 PNRR, FPV

Nuova rotatoria 
intersezione Via Brescia/Via 
S.Marco

 € 344.986 FPV, contrib. regionale

Corridoio cicloculturale 
del Garza (Greenway del 
Garza)

 € 76.924 FPV

Corridoio cicloculturale 
del Garza (Greenway del 
Garza- nuovo tratto)

 € 700.000 Contributo Cariplo, FPV

Manutenzione 
straordinaria: asfaltature  € 205.141 Oneri di urbanizzazione, 

alienazioni, FPV
Riqualificazione Piazza 
Marconi - Impianto 
semaforico

 € 108.354 FPV, contributi altri Enti

Ristrutturazione palazzina 
ex trafilerie Nave  € 924.920 FPV, contr. regionale, 

mutuo
Ristrutturazione 
appartamento comunale in 
via San Francesco

 € 190.000 PNRR

Interventi di 
efficientamento energetico, 
edifici comunali palestre e 
scuole

 € 90.000 PNRR

Miglioramento sismico, 
efficientamento energetico, 
riqualificazione edificio 
residenziale via ospitale

 € 1.786.346 FPV, PNRR

Progetto Adozione AppIO  € 9.589 PNRR
Abilitazione al Cloud per le 
amministrazioni locali  € 87.179 PNRR

Progetto Esperienza del 
cittadino nei  Servizi 
Pubblici

 € 69.823 PNRR

Miglioramento e 
meccanizzazione rete di 
raccolta differenziata

 € 999.814 PNRR

Acquisto attrezzature 
informatiche  € 1.388 FPV

Manutenzione straordinarai 
impianti illuminazione 
pubblica

 € 12.636 FPV

Interventi ripristino danni 
alluvione 24 maggio 2023  € 36.649 Contributo altri enti, FPV

Interventi sui cimiteri  € 73.418 FPV

Come già sopra ricordato, dopo anni di bassi tassi di interesse 
che rendevano quasi nulla la quota di interessi passivi annuale 
dei mutui, dallo scorso anno tale voce ha raggiunto la quota 
previsionale di € 116.986,00.
Altro fronte che da un paio di anni sta richiedendo spese consi-
stenti per l’amministrazione pubblica, non solo quella di Nave, 
sono i servizi di assistenza legati alla scuola: che, per legge, sono 
poste a carico dell’Ente comunale. Nell’arco di un paio di anni si 
è passati da circa 150.000 € ad una previsione di oltre 330.000 €, 
con minimo rimborso da parte dello Stato.
Non dobbiamo poi dimenticare che il complesso dei servizi a 
domanda individuale, ovvero quei servizi che le famiglie utiliz-
zano soprattutto per minori e anziani (asili, mense, assistenza 
domiciliare, gestione impianti sportivi) sono a carico del bilan-
cio comunale per quasi il 50% del loro costo complessivo (circa 
900.000 €). Queste voci di bilancio sono un dato parziale degli 
impegni che il Comune sostiene direttamente per offrire servizi 
utili e spesso indispensabili alle fasce più deboli della cittadi-
nanza. 

BILANCIO 2024 - SERVIZI A DOMANDA 
INDIVIDUALE

Costi del 
servizio

Entrate Percentuale di 
copertura

Asilo nido 344.200 € 178.000 € 51,7%
Impianti 
sportivi

74.000 € 23.000 € 31,1%

Mense 
scolastiche

365.192 € 238.300 € 65,3%

Assistenza 
domiciliare

145.750 € 45.000 € 30,9%
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SCUOLA

Virna
Vischioni
Assessore

Le classi terza, quarta e quinta del 
plesso di Cortine e le classi quarta e 
quinta del plesso Don Milani, hanno 

aderito al concorso “Eureka funziona” in-
detto dalla Confindustria Federmeccanica 
di Brescia, che consiste nella realizzazione 
di un giocattolo mobile. Per la sua costru-
zione i bambini dovranno utilizzare i ma-
teriali contenuti nel kit dato in dotazione 
dagli organizzatori della gara.
Il tema suggerito è la meccanica: il kit è sta-
to quindi composto dei pezzi necessari per 
poter progettare e costruire un giocattolo 
che per muoversi utilizzi motorini, bulloni, 
assicelle di legno ecc. 
I bambini possono trarre ispirazione, per 
l’invenzione e la preparazione del giocattolo, 
dalla loro vita quotidiana, attivando capacità 
di osservazione e analisi del funzionamento 
degli oggetti che li circondano. Il proget-
to pertanto offre l’opportunità di utilizzare 
“l’invenzione” come uno strumento per im-
parare, ponendo a disposizione uno spazio 

Concorso “Eureka funziona”

reale in cui mettere alla prova creatività, ca-
pacità di innovazione e collaborazione. 
Entro il 23 marzo è prevista la conclusione 
dei lavori e nei giorni successivi sarà alle-

stita una mostra per la giuria interna che 
valuterà i manufatti. I giochi scelti parte-
ciperanno alla selezione provinciale che 
si terrà entro il mese di aprile 2024.

Consegna delle 
attestazioni agli 
ambasciatori Kaki 
tree project Europe



9Comunità di Nave - APRILE 2024

Nido

Concorso “Eureka funziona”

Care famiglie, 
la primavera porta con sé molte attività al nido Mon-
dogiocondo, alcune pensate per i nostri bambini, altre 

per voi, altre ancora per tutta la famiglia!!

Per tutti i bambini del Nido Mondogiocondo è iniziato il 
viaggio nella Preistoria: insieme a Bim e Bam, nuovi piccoli 
amici, e a strani e grandi dinosauri, impareranno il valore del-
la scoperta, dell’amicizia, della diversità e della bellezza della 
nostra Madre Terra, esploreranno un villaggio preistorico, di-
pinto con il colore antico delle spezie e delle radici, vestiranno 
Bim e Bam con tessuti naturali…

In questi giorni di primavera il nido si sta aprendo al terri-
torio: ospitiamo con immenso piacere le famiglie dei nostri 
piccoli che desiderano passare la mattinata al nido a giocare 
con i propri bambini facendo attività insieme, la biblioteca ci 
accoglierà per farci ascoltare storie curiose, accoglieremo al 
nido i bimbi della Scuola dell’Infanzia Rodari e come piccoli 
esploratori faremo delle brevi passeggiate sul territorio… Ve-
diamo un po’ chi incontreremo? 

Per i genitori di tutti i bambini della fascia d’età 0-6 in arrivo 
una proposta di formazione intitolata
 “Mi accompagni nel mondo? Tra abbracci che scaldano e che 
contengono”, un momento di riflessione e di scambio per 
trattare del delicato e altrettanto spesso faticoso tema delle 
REGOLE, spesso etichettate negativamente sono invece fon-
damentali per accompagnare i nostri bambini nella crescita 
e fornire loro un sentiero per potersi muovere facilmente nel 
mondo che li aspetta.
“Uffa non mi ascolta!”, “quando dico di no è una tragedia””, 
e se dicessi sempre sì???” …tante domande ci arrovellano 

Virna
Vischioni
Assessore

quando pensiamo a quali sono i possibili modi per dare dei con-
fini ai nostri figli, ecco che un piccolo spazio di confronto ci può 
dare dei suggerimenti per capire perché le regole sono così im-
portanti, perché spesso fatichiamo a darle e quali sono le regole 
per dare delle “buone regole”.

Per informazioni sulle iniziative: nido Mondogiocondo
tel. 030 2533583, oppure seguiteci sulle nostre pagine social:    
facebook: Asilo Nido Mondogiocondo
instagram: nido_mondogiocondo

L’équipe educativa

SOS VACANZE
AGOSTO AL NIDO 
Attività per bambini 0-3 anni

I Comuni di Nave, Caino, Bovezzo e Concesio, 
in collaborazione con la coop. La Vela 
ripropongono le attività per i bambini 0-3 anni 

del territorio nel 
mese di agosto. Tutte 
le informazioni 
saranno comunicate 
sul sito internet e i 
social del Comune e 
della coop. La Vela. 
(Iniziativa attiva 
anche per i nuclei 
non iscritti al nido).

Nido e Territorio
Nido Mondogiocondo
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SERVIZI SOCIALI

Luca
Ruggeri
AssessorePatti Hill sbarca 

al Lions Club 
all’insegna del 
motto “Change 
the world”

Patti Hill International president del Lions Club nel suo 
viaggio in Italia ha deciso di fare tappa anche all’atelier libe-
ralarte. La Dott.ssa Patti Hill, originaria di Edmonton, Alber-

ta (Canada), è stata eletta alla carica di Presidente Internazionale 
di Lions International durante la 105ª Convention Internazionale 
dell’associazione svoltasi dal 7 all’11 luglio 2023 a Boston.
È arrivata da noi grazie al Lions Club Valtrompia che da un paio 
di anni ci è vicino sostenendo il nostro progetto (ci hanno regalato 
anche un forno).
Per noi è stato un grande onore accoglierla e vederla molto attenta 
e interessata al nostro progetto è stato un grande piacere. Ci ha os-
servato incuriosita mentre lavoravamo l’argilla e ci ha fatto un sacco 
di domande. 
Patti Hill è una psicologa e gestisce un’ azienda di consulenza in 
cui fa da mentore a molti giovani studenti. Nella sua vita e nella sua 
carriera mostra passione per la giustizia sociale e voglia di aiutare 
gli altri a raggiungere il loro pieno potenziale. Il suo motto è “chan-
ge the world” , cambiare il mondo per rendere il mondo un posto 
migliore per tutte le persone.

Il cambiamento deve partire da ognuno di noi, ogni giorno, nelle 
piccole scelte e negli atti che compiamo. Patti ci ha detto che anche 
noi con questo progetto che valorizza veramente le persone stiamo 
contribuendo a cambiare il mondo per renderlo un posto migliore. 
Non potevamo ricevere complimento più grande. 
Grazie Patti che nel tuo viaggio in Italia hai deciso di fermarti anche 
nel nostro piccolo atelier, grazie al Lions Club Valtrompia che ti 
ha proposto di passare e soprattutto grazie a tutti gli artisti dell’ 
atelier che hanno saputo conquistarti con i loro sorrisi.
E ora non ci resta che continuare a cambiare il mondo coinvol-
gendo sempre più persone. Stiamo organizzando per questo an-
che molti corsi aperti al territorio, laboratori inclusivi  per conta-
giare tutti con la gioia che ci da lavorare l’argilla

Debora Martinelli - Responsabile Atelier Liberalarte

Tenda della Pace 2024  
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Banda S. Cecilia
Realtà viva del nostro territorio

Roberta
Paradisi
Assessore

CULTURA

Il corpo bandistico Santa Cecilia di 
Nave, realtà ultracentenaria e impe-
gnata da sempre sul territorio, ha deci-

so di essere presente per la comunità cer-
cando anche di reinventarsi e incuriosire 
sempre di più il suo pubblico regalando 
esperienze nuove che vanno oltre i tradi-
zionali concerti.
La nostra stagione si è aperta con il Con-
certo d’Inverno “I.A. INTELLIGENZA 
AMBIENTALE” svoltosi il 5 gennaio, dove 
abbiamo posto volutamente l’attenzione 
sulla natura e sui nostri doveri di esseri 
umani per prendercene cura. Il tutto de-
scritto in un viaggio tra composizioni che 
hanno saputo descrivere la natura in tutte 
le sue forme.
I primi ospiti in calendario sono stati i 
“Quadrophobia Wind Quartet” con il loro 
spettacolo intitolato “COLORS”. Quattro 
musicisti di altissimo livello ci hanno re-
galato un concerto del tutto originale ma 
soprattutto interattivo. Tramite l’ausilio del 
pubblico, è stata data loro la possibilità di 
poter abbinare ad ogni brano in program-
ma un colore. Con l’aiuto dell’intelligenza 
artificiale i dati raccolti sono stati convo-
gliati in un unico risultato, un quadro cre-
ato con i colori scelti dal pubblico durante 
l’evento. Il tutto proposto nella stupenda 
cornice della Pieve della Mitria.
La nostra rassegna proseguirà con il con-
certo di Pasqua dove la banda, capitanata 
sempre dal m° Lelio Epis, si esibirà unen-
dosi al coro ospite “GALIUM MODERN 
CHOIR” diretto dal m° Federico Verze-

letti. Verrà proposto un concerto all’inse-
gna della pace e l’armonia e si svolgerà il 
23 marzo presso la chiesa di Muratello di 
Nave.
Siamo inoltre orgogliosi di invitarvi all’at-
teso concerto dedicato a tutte le mamme, 
organizzato dalla parrocchia di Nave e dal 
Comune, curato dal tenore Simone Fenot-
ti, nonché nostro affezionato bandista. Vi 
raccomandiamo quindi una calda presen-
za per il 12 maggio alle 17 presso il teatro 
S. Costanzo.
Tutti i nostri appuntamenti si svolgeranno 
sul nostro territorio, crediamo sia impor-
tante valorizzare il proprio paese. A que-
sto proposito il nostro appuntamento esti-
vo si svolgerà all’aperto il 22 giugno, nella 
suggestiva pieve di San Cesario, dove l’ele-
ganza della danza aerea delle artiste della 
scuola DANZARTE si unirà alle melodie 
calde ed estive della banda Santa Cecilia, 
diretta dal maestro Lelio Epis.
La nostra stagione si chiuderà il 6 luglio 
con l’ultimo appuntamento offerto dall’or-
chestra “BRIXIA HARMONIAE”.
Si tratta di una realtà tra le più promet-
tenti del bresciano, composta da musici-
sti professionisti che sapranno regalarvi 
emozioni con musica sensazionale, e sa-
ranno diretti dai maestri Giulio Piccinelli 
e Andrea Gasperin.
L’evento avrà luogo nella piazza Giovanni 
Paolo II a Nave. Anche i nostri giovani 
avranno un loro momento di gloria, in-
fatti, domenica 28 Aprile, i ragazzi della 
COVER ORKESTRA saranno protagoni-

sti, in occasione della festa di San Marco a 
Cortine, con un concerto che li vedrà uniti 
in forma speciale alla CONCA D’ORO JU-
NIOR BAND con la quale è nata una bel-
lissima collaborazione.
Con questo cartellone eventi ci siamo po-
sti un obbiettivo, quello di poter portare 
sempre più musica tra le persone e sempre 
più persone tra la musica.
L’arte, purtroppo, ha risentito molto in 
questi ultimi anni, ma stiamo cercando di 
tornare a crescere per essere di nuovo il 
ponte di collegamento tra l’arte e la nostra 
comunità.
Tutto ciò sarà possibile solo se ci sarà un 
pubblico disposto ad ascoltarlo, perciò, se 
voi ci sarete allora ci saremo anche noi.
Vi aspettiamo numerosi.

Il Presidente, Lorenzo Piccinotti



12 Comunità di Nave - APRILE 2024

L’Amministrazione Comunale dimo-
stra un profondo impegno verso la 
commemorazione della Giornata 

della Memoria.
Abbiamo iniziato, con la Consulta della 
Cultura e insieme alla Biblioteca, un per-
corso triennale significativo, iniziato con 
la visita a Binario 21 nel 2023, proseguito 
quest’anno con Campo Fossoli e il Museo 
Monumento al Deportato di Carpi, ci di-
rigeremo nel 2025 verso la tappa finale: 
l’importante visita al campo di concentra-
mento di Auschwitz.
Si è tenuto, inoltre, un concerto molto toc-
cante e partecipato in Sala consiliare che, 
grazie ai musicisti ed ai relatori presenti, 
ha reso omaggio alle vittime dell’Olocau-
sto.
Queste iniziative testimoniano il nostro 
impegno costante nel preservare la me-
moria storica e sottolineano l’importanza 
di ricordare, affinché le lezioni del passato 
continuino a guidare il nostro presente e il 
nostro futuro.

Giornata
della
memoria
Un percorso triennale 
in memoria delle 
vittime dell’Olocausto

CULTURA

Roberta
Paradisi
Assessore

Produciamo 
acciaio 
antisismico 
per la tua 
sicurezza

Via Bologna 19, Nave - Brescia
+39 0432 062811,  pittinigroup@pittini.it
www.pittini.it

Stabilimento di Nave

A MEMBER OF PITTINI GROUP
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Roberta
Paradisi
Assessore

BIBLIOTECA

Il progetto “Biblioteca dei semi”, nato dalla partecipazione della 
Biblioteca di Nave con l’Associazione Amici della Pieve della Mi-
tria al Bando di “Europe Challange: Libraries, Communities and 

Democracy” 2024 di The European Cultural Foundation, ha avuto 
l’avvio nel mese di gennaio 2024. Questa iniziativa non solo si pro-
pone di preservare la biodiversità e garantire la sicurezza ambientale 
e alimentare, ma tende a tessere una rete di collaborazioni che con-
tribuiscono al benessere del territorio. 
I primi passi della Biblioteca dei Semi sono stati dati grazie alle do-
nazioni di semi di fiori e ortaggi da parte di alcuni cittadini di Nave e 
da un’azienda agricola attenta all’ambiente. Il progetto si è arricchito 
con il coinvolgimento attivo degli ospiti del Centro Diurno Disabili 
(CDD), che hanno abbracciato con entusiasmo il compito di imbu-
stare i semi, apporre etichette di riconoscimento, contribuendo così 
in maniera significativa alla realizzazione di questo progetto collet-
tivo.
Sono state create schede informative per ogni tipologia di seme, in-
dicando il terreno più adatto, il periodo di semina e le necessità di ir-
rigazione. Finora sono state preparate e prestate oltre settanta buste: 
dalle insalate, alle erbe aromatiche e alle piante ornamentali, dando 
il via a una catena di condivisione e collaborazione all’interno della 
comunità. Chi semina dovrà prendersi cura del proprio prodotto e 
a coltivazione avvenuta riportare i semi in biblioteca per mantenere 
attiva la Biblioteca dei semi.
Il successo di questo progetto risiede nel creare connessioni e siner-
gie a livello locale. 
Oltre alle iniziative in collaborazione con il partner Amici della Mi-
tria, la Biblioteca dei Semi ha avviato una proficua collaborazione con 
l’iniziativa dell’Amministrazione Comunale denominata “Comuni 
Amici delle Api” che si è impegnata a diventare “Comune Amico 
delle Api”. L’obiettivo dell’iniziativa è quello di cooperare nella difesa 
dell’ape e dell’apicoltura riconoscendone il loro valore.  Varie sono le 

azioni che sono già state intraprese dai volontari coinvolti per creare 
il “Giardino delle Api”, un luogo che non solo promuoverà la vitalità 
degli insetti impollinatori, ma fungerà anche da spazio di incontri, 
informazione e sensibilizzazione sul valore di Bene Comune dell’A-
picoltura e sulla tutela dell’ambiente. Questo meraviglioso Giardino 
delle Alpi verrà inaugurato sabato 25 maggio.
Tutti noi, nessuno escluso, siamo chiamati a prenderci cura del ter-
ritorio, anche nell’adottare pratiche agricole sostenibili, puntando 
al recupero di antiche tradizioni e all’adozione di approcci moderni 
che rispettino l’equilibrio ambientale.
In un periodo in cui la sostenibilità diventa sempre più cruciale, la 
Biblioteca dei Semi, insieme ad una rete di connessioni, si presenta 
come un esempio concreto di come la collaborazione e l’attenzione 
al territorio possano contribuire a costruire un futuro più sosteni-
bile per tutti. La condivisione di conoscenze, la cura del pianeta e il 
rispetto reciproco sono i semi di questo progetto, destinati a germo-
gliare in un giardino di prosperità e consapevolezza.

Lo staff della biblioteca

La Biblioteca dei Semi 
a che punto siamo

PARLANO DI NOI...

(Radio Monte Carlo) (Bresciaoggi)

(Giornale di Brescia) (La Voce del Popolo)

(La Repubblica)

Inquadra
i QR code
per ascoltare
o leggere
gli articoli
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ECOLOGIA - AMBIENTE

Il nostro ambiente:
cuore dell’azione amministrativa
A PASSI SPEDITI CON OPERE E AZIONI PER IL NOSTRO  AMBIENTE
L’ambiente naturale e umano è un bene essenziale per l’uomo e 
in quanto tale va preservato e valorizzato. La sua tutela costi-
tuisce una delle sfide più importanti che oggi l’intera umanità 
si trova a fronteggiare. Il comune di Nave è da tempo impegna-
to, su innumerevoli fronti, nell’intraprendere azioni volte ad 
affrontare la crisi ecologica che stiamo vivendo e a tutelare il 
patrimonio ambientale esistente. 

MOBILITA’ DOLCE

Una composita rete 
di piste ciclabili per 
un paese sempre più 
a misura di pedone e 
ciclista
È sempre più essenziale lo sviluppo di linee di mobilità dolce 
che consentano di collegare in sicurezza Nave ai comuni limi-
trofi. Prosegue il lavoro per il completamento della ciclabile S. 
Giulia – Mitria, altrimenti nota come Greenway del Garza. Si 
è riavviata una fitta interlocuzione con Comunità Montana di 
Valtrompia, i comuni di Brescia, Bovezzo e Caino, oltreché con 
Regione Lombardia per il completamento di quest’opera su cui 
si sono ormai gettate basi sicure. Il maggiore ostacolo è costitu-
ito dall’area dismessa cosiddetta ex “Stefana Antonio” presente 
in località Conicchio la cui struttura insiste in parte anche sul 
corso del Garza, parzialmente intubato in questa zona. Nave, dal 
canto suo, ha da poco concluso un importante tratto che col-
lega il parco della Fornace (vasca volano) al parco “Caprim” e 
prosegue sino a via Muratello. Con la realizzazione della rota-
toria di Cortine si è inoltre realizzato un tratto di ciclabile in via 
San Marco che consentirà da Cortine di raggiungere l’ingresso 
della vasca volano attraversando via Brescia in sicurezza. È in 
corso ora la progettazione del successivo lotto della ciclabile del 
Garza che consentirà la prosecuzione sino al Parco del Garza, 
in questo modo tre parchi urbani saranno collegati in sicurez-
za: parco del Garza, Caprim, parco della fornace (vasca volano). 
L’Amministrazione è impegnata nella ricerca costante di fonti di 
finanziamento e bandi che possano completare una visione or-
ganica della rete ciclopedonale anche in ottica di abbattimento 
delle barriere architettoniche.

RIGENERAZIONE DEL BOSCO

Il Marroneto di 
“Cascina Broli”
Da diverso tempo, in collaborazione con il CAI, l’Amministra-
zione Comunale sta lavorando al recupero del marroneto di ca-
scina Broli e del bosco attorno alla cascina anche per ridurre il 
rischio di incendi boschivi. Anche quest’anno, come lo scorso, 
verranno realizzati dei nuovi innesti per poter permettere la na-
scita di nuovi esemplari di marroni autoctoni che possano nel 
tempo andare a sostituire quelli perduti. Gli innesti verranno 
effettuati durante un evento aperto al pubblico durante il quale 
saranno coinvolti anche gli studenti dell’istituto tecnico agrario 
Giuseppe Pastori, con il quale si sta concludendo una convenzio-
ne al fine di promuovere, anche tra i più giovani, la coltura del 
marrone e la pratica dell’innesto. La manutenzione dei nostri bo-
schi, per la quasi totalità di proprietà privata, è un tema comples-
so, l’Amministrazione Comunale sta cercando in collaborazione 
con i comuni contermini e Comunità Montana di costituire un 
consorzio forestale al fine di attrarre finanziamenti pubblici per 
la gestione dei boschi.

Carlo
Ramazzini
Assessore
Ambiente

Luca
Minelli
Consigliere,
delega Ecologia

Gustavo
Tomasi
Consigliere,
delega Montagna
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Il nostro ambiente:
cuore dell’azione amministrativa

AUMENTO DELLE AREE VERDI 
PUBBLICHE, PIANTUMATE
160 NUOVE PIANTE 

Parco del Garza 
lato est – da un’area 
prima ingombra 
di rifiuti nasce 
il giardino delle 
api e degli insetti 
impollinatori
Nel 2022 si è avviato il recupero dell’area degli ex orti urbani, 
sita a sud del parco del Garza e di via del Parco e a nord del 
campo sportivo di via Capra. L’area che versava in completo sta-
to di abbandono è stata ripulita da rifiuti, materiale edile e rovi. 
Nel corso degli ultimi anni sono stati messi a dimora più di 100 
alberi (tigli, carpini, mirabolani, robinie…) donati da un’azienda 
privata, nonché diversi fiori ed essenze, coinvolgendo i ragazzi 
delle scuole e dei CAG. Lo scorso mese, infine, sono stati piantati 
60 ciliegi selvatici. L’idea alla base del progetto è quella di creare 
un’oasi verde, in un punto strategico del paese, in zona centrale e 
adiacente al corso del Minera, nella quale flora e fauna possano 
essere i veri protagonisti. In particolare, si intende prestare par-
ticolare attenzione ad api e insetti impollinatori, ricreando un 
ecosistema a loro particolarmente favorevole che gli permetta di 
trovare un habitat consono al loro insediamento e alla loro ripro-
duzione. Si sta valutando, inoltre, di mettere a bando un’area di 
terreno in cui potenziali apicoltori interessati possano collocare 
alcune arnie. 

All’interno di quest’area verde verrà realizzato, infine, un percor-
so didattico con dei cartelli informativi che permetta alla citta-
dinanza di comprendere il ruolo centrale degli insetti impollina-
tori e di conoscere alcune buone pratiche che possano favorire 
l’insediamento e la sopravvivenza di quest’ultimi. Tale progetto è 
in continuità con l’adesione di Nave alla rete dei comuni “Amici 
delle Api” ed è stato realizzato grazie a numerose ore di lavoro di 
tanti volontari, senza particolari esborsi per l’ente pubblico.

Aiutaci a 
scegliere il nome di questa area 

dedicata alle api e agli insetti impollinatori. 
Vota il tuo nome preferito tramite il QR code 

e partecipa all’inaugurazione il 25 maggio 2024.
Opzioni sondaggio: Parco delle api, Sentiero delle api,

Giardino delle api, Bosco delle api.
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ECOLOGIA - AMBIENTE

PARCO DEL GARZA
LATO OVEST
Un parco più grande grazie all’acquisto 
dell’area verde “Ex coop la famiglia”

È stata recentemente acquistata l’area verde adiacente al parco del 
Garza, di fronte alla chiesetta dell’oratorio di Muratello. L’acquisto 
di questo spazio di 2.000 mq consentirà nei prossimi mesi di am-
pliare ulteriormente il parco del Garza. In quest’area transiterà il 
nuovo lotto della via ciclopedonale, consentendo il completamen-
to del collegamento tra il parco della Fornace e il parco del Garza. 
Si sta, inoltre, valutando come valorizzare al meglio quest’area. 
Una delle ipotesi è quella di cerare uno spazio dedicato alla me-
moria che potrebbe assumere, per esempio, la forma del giardi-
no dei giusti, alla luce anche degli stimoli che si raccoglieranno 
dall’interlocuzione che verrà avviata con scuole e associazioni. 

PORTA A PORTA E ISOLA
DEL RIUSO
Tra obblighi delle normative regionali e 
nazionali e la necessità di un sistema che 
garantisca l’effettivo riciclo

Il Comune di Nave, i Comuni di Bovezzo, Caino ed il Comune ca-
pofila Concesio, passeranno dal sistema attuale a calotta a un si-
stema di raccolta porta a porta. Nei prossimi mesi la cittadinanza 
sarà invitata a partecipare a diverse assemblee che si svolgeranno 
sul territorio al fine di illustrare nel dettaglio il nuovo sistema di 
raccolta dei rifiuti. Verranno, inoltre, organizzati appositi incontri 
per affrontare caso per caso le situazioni particolarmente delicate 
che possono riguardare alcune utenze condominiali, commerciali e 
industriali o alcune zone del paese particolarmente isolate. L’obiet-
tivo è quello di riciclare di più e soprattutto meglio. Il cambiamento 
si è reso necessario, infatti, per garantire una qualità della raccolta 
differenziata migliore che il nostro sistema attuale non consente di 
raggiungere. È una scelta dettata, quindi, da motivazioni in primis 
ambientali e in secondo luogo dalla necessità di raggiungere gli 
standard qualitativi richiesti da Regione Lombardia, che difficil-
mente un sistema di raccolta differente dal porta a porta integrale 
sarebbe in grado di soddisfare. Basti pensare che 138 comuni su 
205 della provincia di Brescia sono già passati al sistema di raccolta 
porta a porta e solamente 26 comuni, tra cui noi, hanno ancora la 
raccolta operata per mezzo dei cassonetti. Un’unica gestione dei ri-
fiuti per i quattro comuni di Nave, Bovezzo, Caino e Concesio, pari 
a più di 35.000 abitanti, permetterà, inoltre, di uniformare il sistema 
di raccolta e attivare economie di scala. In un’ottica di riduzione dei 
rifiuti, si sta lavorando, inoltre, per promuovere l’apertura di un’i-
sola del riuso all’interno dell’isola ecologica, dove possano essere 
conferiti beni ancora in buono stato, che possano entrare in circuiti 
di rivendita o riutilizzo, trovando una seconda vita.

FOTOVOLTAICO
In funzione l’impianto sul 
tetto del municipio
È pienamente in funzione il nuovo impianto fotovoltaico di circa 
40 kw sul tetto del municipio di Nave, stiamo quindi beneficiando 
di un buon risparmio economico grazie ad energia pulita. 

COMUNITÀ ENERGETICHE 
RINNOVABILI (C.E.R.)
Il comune di Nave, insieme al comune di 
Caino è al lavoro per la costituzione della 
Comunità energetica della Valle del Garza
Siamo attualmente in una fase progettuale per la quale il comune 
si è avvalso anche di una società di consulenza esterna. Il comune 
di Nave ha partecipato inoltre a una manifestazione di interesse 
promossa da Regione Lombardia che potrebbe finanziare l’in-
stallazione di impianti fotovoltaici su edifici pubblici. Siamo stati 
ammessi alla prima fase confermando quindi la bontà del nostro 
progetto. La recente adozione dei decreti attuativi da parte del Go-
verno ha consentito di delineare il quadro normativo all’interno 
del quale si sarà chiamati a operare. Nel momento in cui si giun-
gerà all’effettiva costituzione della comunità energetica la cittadi-
nanza verrà opportunamente coinvolta e informata.

RIDUZIONE DEI CONSUMI
Grazie alla tecnologia Led ed alle 
ristrutturazioni in corso avremo un 
visibile risparmio energetico a beneficio 
dell’ambiente
Negli scorsi anni è stata introdotta l’illuminazione pubblica a led 
delle strade e sono stati ammodernati gli impianti di gestione del 
calore degli edifici pubblici. In continuità con queste azioni sono 
stati sostituiti i lampioni dei campi da calcio e verrà realizzato 
prossimamente il relamping (da alogeno/neon a led) della scuola 
don Milani e degli uffici municipali. Il nuovo polo 0-6 di Monte-
clana, ad esempio, sarà secondo la normativa PNRR a consumo 
ridotto (nZEB, a consumo quasi nullo), mentre le altre ristruttu-
razioni permetteranno una notevole riduzione grazie alla sosti-
tuzione di serramenti, applicazione di cappotti, installazione di 
impianti a basso consumo e nuovi fotovoltaici.

AREE DISMESSE
Il Comune di Nave fa la sua parte con la 
bonifica di parte delle ex trafilerie
Il comune di Nave ha agito come attore di primo piano, in quest’o-
pera di recupero dell’aree dismesse, acquistando l’area delle ex 
Trafilerie e in queste settimane si è proceduto alla bonifica dell’a-
rea interessata dai lavori di rigenerazione. A breve termineranno i 
lavori della palazzina un tempo adibita agli uffici, dove troveranno 
presto posto la nuova sede della polizia locale, alcuni servizi CI-
VITAS e una sala polivalente che potrà essere utilizzata anche dal 
gruppo della terza età. L’interlocuzione con le proprietà delle aree 
dismesse private e con gli enti preposti alle bonifiche è continua in 
quanto è interesse primario del comune e della cittadinanza stessa 
rimarginare queste ferite disseminate sul nostro territorio.
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AssessoreIL PAESE CAMBIA VOLTO

LAVORI CHE PROSEGUONO SPEDITI PER
CONDOMINIO DI VIA OSPITALE
Il “cubo” ha già cambiando forma. La riqualificazione del condo-
minio di via Ospitale sta proseguendo a ritmi serrati, tant’è che si 
ipotizza che i lavori possano terminare prima della primavera del 
prossimo anno così come invece preventivato nel progetto defi-
nitivo. L’opera, che giunge dall’aggiudicazione di un bando di un 
fondo complementare al Pnrr, di un quadro economico definiti-
vo che ammonta a 2.517.695 di euro, prevede la realizzazione di 
12 appartamenti in Erp (Edilizia residenziale pubblica) e godrà 
della realizzazione di interventi volti sia all’efficientamento ener-
getico  dell’involucro edilizio, sia al  miglioramento sismico, sia 
alla ristrutturazione architettonica, nonché alla riqualificazione 
degli spazi verdi di pertinenza con l’intento di promuovere anche 
la socializzazione e l’inclusione degli abitanti dell’edificio 

PROSEGUONO I LAVORI PER LA SALA POLIFUNZIONALE 
E LA NUOVA CASA DELLA POLIZIA LOCALE
Terminate le opere di bonifica degli spazi esterni, la palazzina 
delle ex Trafilerie di via Sorelle Minola sta prendendo forma con 
il passare dei giorni. 
L’intervento che prevedeva la bonifica delle aree esterne, l’ade-
guamento sismico della struttura, la ristrutturazione completa 
dell’immobile, l’adeguamento di tutti gli impianti, l’efficienta-
mento energetico, l’adeguamento alle norme sull’abbattimento 
delle barriere architettoniche e della prevenzione incendi e la 
sistemazione a verde degli spazi eterni, terminerà come da pro-
gramma cronologico dell’opera entro la fine dell’anno in corso. 

All’interno dei nuovi spazi troveranno posto al piano terra una 
sala polifunzionale e spazi destinati a centro diurno per anziani, 
mentre al primo piano saranno collocati il nuovo Comando della 
Polizia Locale di Nave e alcuni uffici destinati ad accogliere ser-
vizi socio-assistenziali di livello sovraccomunale.
L’opera prevede un importo complessivo pari ad €. 1.191.567,44 
di cui €. 902.891,94 per lavori ed €. 288.675,50 per iva, spese tec-
niche ecc. che sono finanziati per €. 481.114,04 con contributo 
regionale, €. 300.000,00 con contributo della Comunità Montana 
di Valle Trompia ed €. 410.453,40 con fondi propri del Comune 
di Nave.

NELL’ESTATE DEL 2025 PREVISTA L’ULTIMAZIONE DI 
UNA SCUOLA TUTTA NUOVA 
Sono iniziati a spron battuto i lavori di adeguamento sismico del-
la scuola primaria “Don Milani”. Dopo la cantierizzazione dell’a-
rea, da alcune settimane sono incominciate le opere di demoli-
zione di alcune parti dell’edificio. La sistemazione della scuola 
sarà ultimata entro i primi mesi del prossimo anno e nell’estate 
del 2025 potrà riaccogliere gli alunni frequentanti la scuola pri-
maria. I lavori saranno realizzati grazie ai due contributi, uno 
statale di €. 1.790.000,00 a valere sui fondi del PNRR e uno re-
gionale di €. 800.000,00.

MIGLIORE VIABILITA’ ED UNA TOTALE SICUREZZA E 
MOBILITA’ PER AUTISTI E PEDONI
Termineranno nelle prossime settimane i lavori per la realizza-
zione della nuova rotatoria posta all’intersezione tra le vie S. Mar-
co, S. Giuseppe e la ex strada provinciale SPBS237. Nell’ambito 
di lavori della complessa opera è stata prevista (e già ultimata) la 
realizzazione della pista ciclopedonale di collegamento tra via S. 
Giuseppe, fino al nuovo ponte e via S. Marco, fino alla rotatoria 
di intersezione con via Necropoli Romana e via Don Bassi. Per 
l’opera pubblica sono stati utilizzati fondi per un importo com-
plessivo di €. 394.000,00, derivanti da contributo regionale di €. 
320.000,00 e da €. 74.000,00 con fondi propri dell’Amministra-
zione Comunale. 

NUOVO POLO SCOLASTICO IN VIA MOIA
Sono iniziate in questi giorni le opere di cantierizzazione per i 
lavori che serviranno per la costruzione del nuovo polo scolasti-
co “Zerosei” di via Moia. Nelle prossime settimane saranno in-
teramente demolite le strutture fino a qualche mese fa occupate 
dalla scuola dell’infanzia “G. Rodari”, dalla palestra di Montecla-
na e dal Centro Socioculturale “Luigi Bussacchini”, che saranno 
completamente abbattuti. Il tutto per fare spazio al nuovo polo 
scolastico che sarà costituito dal nuovo asilo nido e dalla nuova 
scuola dell’infanzia.
Il nuovo edificio sarà realizzato grazie al finanziamento di €. 
3.492.000,00 che l’Amministrazione Comunale è riuscita ad ot-
tenere a valere sui fondi del Piano Nazionale di Ripresa e Re-
silienza (PNRR), La complessa opera pubblica sarà completata 
entro la fine del 2025 e nelle settimane successive, dopo le opere 
di collaudo, ufficialmente terminata e messa a disposizione dei 
piccoli utenti

Rendering Nuova 
casa Polizia locale e 
sala polifunzionale

Rendering Polo 
Zerosei”
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UNA PAVIMENTO NUOVO PER IL PARCHEGGIO
DI PIEZZE
L’area adibita a parcheggio in località Piezze è stata completa-
ta. La pavimentazione che era stata in un primo tempo posata 
lo scorso anno, poi deterioratesi con l’alluvione del maggio del 
2023, ora è definitivamente stata risistemata. Per la realizzazio-
ne del parcheggio erano state seguite alcune precise indicazioni 
della Sovrintendenza riguardo la posa di materiale non cementi-
zio, ma dopo l’alluvione che aveva creato una profonda erosione 
sul bordo della strada, anche l’Ente che sovrintende la maggior 
parte delle opere pubbliche ha dovuto ravvedersi. La pavimen-
tazione ora è costituita da un cemento colorato che visivamente 
è molto simile al materiale originariamente prescritto dalla So-
vrintendenza. La riqualificazione del parcheggio di Piezze, oltre 
alla nuova pavimentazione, ha previsto anche l’interramento di 
tutte le linee elettriche e telefoniche, la posa di nuovi guard-rail 
in acciaio e legno e la collocazione di nuova cartellonistica del 
percorso naturalistico.

Armonizzando il nostro 
“polmone verde”

Nei mesi scorsi i cittadini di Nave 
hanno notato che l’Amministra-
zione Comunale è intervenuta, 

con un investito di 55 mila Euro, per re-
alizzare 170 interventi da tempo attesi di 
potatura e sfoltimento di siepi sul terri-
torio con un taglio di sole 10 piante pe-

ricolose o secche e sistemazioni di alberi 
di varie dimensioni volte alla messa in 
sicurezza dei cittadini ed alla salvaguardia 
delle nostre vie (23 in tutto), del cimitero 
di Nave e delle scuole in particolare.
Il periodico sfoltimento finalizzato al con-
tenimento dello sviluppo di alcune piante 

e la pulizia delle stesse dalle fronde sec-
che, effettuati da operatori specializzati, 
permetterà una crescita armonica e pro-
tetta dei nostri alberi evitando la compro-
missione di porzioni della pianta, oppure 
la caduta in caso di eventi avversi soprat-
tutto a tutela dell’incolumità di ciascuno.

POTATURE
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Gli oli essenziali sono composti naturali di origine vegeta-
le costituiti da miscele di sostanze normalmente volatili 
a temperatura ambiente. Sono prodotti da numerosissi-

me piante e possono essere rilasciati all’esterno, oppure accumu-
lati all’interno di strutture specializzate (ad esempio, tasche schi-
zo-lisigene, tasche lisigene, spazi schizogeni, dotti). Le funzioni 
principali degli oli essenziali sono: attirare insetti impollinatori, 
responsabili del trasporto del polline da un fiore all’altro; difen-
dere il proprio territorio, impedendo a piante di specie diverse 
di colonizzare un’area già occupata da altre specie; conferire un 
sapore sgradevole a diverse parti della pianta per impedire che 
vengano consumate da animali erbivori o, al contrario, rendere 
appetibile il sapore del frutto; difendere dai parassiti e dalle in-
fezioni di batteri, funghi e muffe, favorendo anche la cicatrizza-
zione dei tessuti vegetali lesionati. A livello macroscopico, gli oli 
essenziali sono concentrati nelle foglie, nei frutti o nelle bucce, 
all’interno dei fiori ed in alcuni casi addirittura nelle radici. La 
corretta estrazione di un olio essenziale dipende dalla sua loca-
lizzazione all’interno della pianta; avviene prevalentemente dalla 
pianta fresca e non essiccata ed in alcuni casi, seppur limitati, è 
possibile estrarre gli oli volatili anche da materiali derivati, come 
resine ed oleoresine. I principali metodi estrattivi comprendono: 
pressatura, spremitura o punzonatura a freddo (per l’estrazione 
di oli essenziali dagli agrumi); distillazione diretta (per l’estrazio-
ne da materiali derivati come resine ed oleoresine); distillazione 
in corrente di vapore (tecnica estrattiva maggiormente diffusa); 
enflourage (per ottenere oli essenziali da fiori molto delicati); 
estrazione con solventi chimici; estrazione con alcol; estrazio-
ne con anidride carbonica supercritica (processo estremamente 
complesso e costoso).
Agli oli essenziali sono riconosciute numerose proprietà bene-
fiche ed in molti casi contribuiscono, unitamente ad altri com-
posti, a definire le proprietà di molte piante medicinali. Come 
qualsiasi altra sostanza, tuttavia, anche gli oli essenziali possono 
determinare tossicità, sia acuta che cronica e per il loro utilizzo, 
dunque, è sempre opportuno osservare le necessarie precauzio-
ni d’uso, che dipendono dall’olio essenziale utilizzato ma anche 
dalla via di somministrazione scelta (diffusiva, respiratoria, orale 
o cutanea). L’uso degli oli essenziali è sconsigliato: per i bambi-
ni piccoli (meglio ricorrere a miscele pronte di accertata sicu-
rezza); durante gravidanza ed allattamento; in caso di patologie 
croniche con deficit d’organo; in presenza di predisposizione ad 
allergie o asma; per chi soffre di crisi epilettiche. Trattandosi di 
sostanze molto attive, è necessario evitarne il contatto con occhi, 
orecchio esterno ed interno, naso, mucose e cute lesa e non sono 
da iniettare. Non vanno mai usati puri ma devono essere oppor-
tunamente veicolati (in olio vegetale per l’applicazione cutanea, 
su una zolletta di zucchero o nel miele per la via orale) ed è sem-
pre consigliabile, prima del loro impiego sulla pelle, effettuare 
un test di tollerabilità, applicandone con un batuffolo di cotone 
una piccola quantità nell’incavo del gomito. Dopo 12 ore si ripete 
l’applicazione e si attendono ancora 12 ore. Trascorso questo in-
tervallo di tempo, se non si sono verificate reazioni, l’olio essen-
ziale testato è ben tollerato.

Una delle vie di utilizzo degli oli essenziali è quella respiratoria: 
oltre ad essere assorbiti dalle mucose respiratorie, stimolano i re-
cettori olfattivi delle vie nasali. In questo modo, attraverso la tra-
smissione di segnali al sistema limbico cerebrale, viene influen-
zata anche la sfera psicologica. I principali benefici di questa via 
di utilizzo riguardano, dunque, le strutture delle vie respiratorie 
ma anche l’ambito emozionale. Questa modalità d’uso prevede la 
diffusione, la vaporizzazione nell’aria o sulla biancheria, le inala-
zioni e l’aggiunta di alcune gocce nell’acqua calda del bagno o su 
un panno umido da usare in doccia. Data la loro natura lipofila 
(ossia miscibilità con sostanze grasse), gli oli essenziali sono in 
grado di attraversare l’epidermide e gli strati sottostanti, fino a 
raggiungere il circolo ematico e linfatico. Per queste ragioni, la 
via cutanea rappresenta una modalità di somministrazione rapi-
da e ad azione prolungata, in grado di raggiungere i vari distretti 
corporei. Gli oli essenziali, opportunamente veicolati in un olio 
vegetale, si applicano su aree specifiche o tramite massaggio su 
zone più estese. Numerose patologie digestive, epatiche o renali 
traggono notevoli benefici dell’utilizzo per via orale di alcuni oli 
essenziali. Tuttavia, per questa via di somministrazione è stretta-
mente necessario affidarsi ad un esperto poiché esistono oli es-
senziali che se assunti per bocca possono determinare tossicità. 
In ogni caso, gli oli essenziali assunti per via orale non devono 
essere messi in bocca puri poiché possono irritare o bruciare le 
mucose. Occorre sempre utilizzare un supporto, come una zol-
letta di zucchero, un cucchiaio di miele o dell’olio vegetale com-
mestibile, o una compressa neutra, raccomandata a persone che 
seguono una dieta priva di zuccheri o ai diabetici. Infine, gli oli 
essenziali possono essere usati in cucina per conferire intensità 
aromatica alle preparazioni; in questo caso è necessario accertar-
si che gli oli utilizzati siano commestibili.
In alcune piante, utilizzando diverse parti e differenti metodi 
estrattivi è possibile estrarre vari tipi di oli essenziali. È questo 
l’esempio dell’arancio amaro o melangolo (Citrus aurantium), 
pianta di origine asiatica: dalla buccia del frutto si estrae il co-
siddetto olio essenziale di arancio amaro; dai fiori è possibile ot-
tenere un olio essenziale noto come “neroli”; mentre dalle foglie 
e dai rametti deriva un olio essenziale conosciuto come “petit 
grain”. Al petit grain sono attribuite numerose proprietà: toni-
ficanti, rilassanti, adattogene, antibatteriche, antispasmodiche 
ed antinfiammatorie. Ha un effetto rilassante e sedativo molto 
potente che cancella gli stati di malinconia e favorisce un sonno 
riposante. È molto utile per calmare i bambini iperattivi. Ha un 
buon potere rigenerante cellulare e regola la sudorazione eccessi-
va. Può alleviare i sintomi di una cattiva digestione, e, se aggiun-
to ad un olio vettore, (mandorle dolci o jojoba, per esempio), si 
ottiene un prodotto da massaggio per il rilassamento muscolare 
e per gli edemi, da applicare sulla pelle con movimenti rotatori, 
insistendo particolarmente sul plesso solare (tra sterno ed om-
belico). In sinergia con gli oli essenziali di mandarino e di lavan-
da si prepara una lozione calmante da massaggiare per alleviare 
insonnia ed ansia. Poiché ha proprietà fotosensibilizzanti, se ne 
deve evitare l’applicazione cutanea prima di esporsi al sole.

“La natura non fa nulla di inutile.” (Aristotele)

SALUTE IN COMUNE
a cura della Dott.ssa
Barbara Di Fiore

Oli essenziali:
alleati del nostro benessere
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Nadia De Negri, ex campionessa prima di atletica leggera 
e poi della mountain bike, è stata nominata commissa-
rio tecnico della nazionale delle “ruote grasse”. Per la 

52enne di origini trevigiane, ma navense d’adozione, si tratta di 
una promozione giunta dopo anni di grandi apprezzamenti nel 
mondo delle due ruote. Fondatrice con il marito, l’ex campione 
di ciclismo, Enrico Zaina, della MTB Zaina Academy, Nadia De 
Negri inizia questa nuova avventura con lo stesso entusiasmo 
che aveva contraddistinto le sue stagioni di atleta. Cinque volte 
campionessa italiana di marcia, la neo commissario tecnico, in 
sella alla sua mountain bike ha vinto un titolo di campionessa 
italiana, un argento sia ai campionati europei che ai campionati 
del mondo. Due volte riserva della nazionale per i giochi olim-
pici di Atlanta e Sidney, alle olimpiadi spera di andarci questa 
estate con qualcuno dei ragazzi che da un paio di mesi gli sono 
stati affidati dai vertici della Federazione Ciclistica Italiana 

Una donna al comando della 
Mountain Bike
Nadia De Negri punta ai Giochi Olimpici di Parigi

Andrea Pili 
un’intesa perfetta 
con il suo pony
Il driver navense è stato sesto
ai recenti mondiali

La disciplina sportiva è di quelle inusuali, anche se sul nostro territorio è 
ben radicata, ma lui, Andrea Pili, è un campione vero. Lo sport è quello 
gestito dalla Federazione Italiana Sport Equestri e nello specifico è identi-

ficato come: Attacchi. Una sorta di corsa ad ostacoli per una cavallo che traina 
una carrozza guidata da un driver. E lui, Andrea Pili, il 21enne navense, è una 
delle star internazionali della disciplina. Nello scorso autunno è giunto sesto ai 
campionati del mondo che si sono svolti a Oirschot, in Olanda. Il giovane driver 
che sin da piccolo pratica questo sport, guidando alla perfezione il suo  Blakt’s 
Darwina, si è protagonista di un’incredibile scalata della classifica provvisoria. 
19esimo dopo il dressage, poi ottavo nell’impegnativa maratona, Andrea si è 
superato nella prova conclusiva, quella dei “coni”, stabilendo la miglior presta-
zione dell’intero campionato del mondo. 
Andrea Pili, che ha vinto innumerevoli concorsi in Italia ed all’estero, da più di 
10 anni fa parte della nazionale italiana.
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La Ginnastica bresciana ha 
premiato le sue campionesse
Gym Team Azzurra protagonista dell’AICS nazionale

SPORT

Sabato 17 febbraio, nel suggestivo 
scenario dell’Auditorium S. Barna-
ba, si è tenuta la cerimonia di pre-

miazione dei Campionati Italiani Aics 
di ginnastica artistica svoltisi a Cese-
natico lo scorso dicembre. Alla manife-
stazione, organizzata dal Comitato Pro-
vinciale Aics, era presente anche l’Asd 
Gym Team Azzurra, storica società di 
ginnastica artistica che dal 1984 opera 
sul nostro territorio. Ad essere premia-
ta la vice campionessa Italiana punti 3 
categoria Junior Elma Camic che, no-
nostante il cambio di categoria e di pro-
gramma è riuscita a salire nuovamente 
sul podio nazionale dopo che lo scorso 
anno si era laureata campionessa italia-
na nella categoria inferiore. Riconosci-
mento anche per Sara El Achkar salita 
sul terzo gradino del podio categoria C 
punti 3.  Fiorani Emma, Alice Coppi e 
Cecilia Verzeletti sono state premiate 
nella Categoria B punti 2 rispettivamente per il primo posto in 
parallela ed il secondo al corpo libero, il secondo e il terzo posto 
alla trave. Sempre nei punti2 ma categoria C il riconoscimento 
del comitato bresciano è andato a Martina Uberti per il secondo 
posto alla trave e il terzo al corpo libro, e ad Aurora Rivadossi per 
il secondo posto in parallela. Infine un premio anche per  le pic-
cole Emma Craveri, seconda al corpo libero, e Carlotta Uberti,  
seconda in parallela, nella categoria A punti 1,5.

Nell’ambito 
della Terza 
edizione 
del “Premio 
al Merito 
Sportivo 
della Valle 
Trompia”, 
giovedì 11 
aprile 2024, 
presso 
il centro 
sportivo di 
Brione, è stato 
conferito 
un premio 
speciale 
al nostro 
concittadino 
Adelino 
Tameni.
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Cari concittadini,
I primi dati che filtrano sulle iscrizioni nelle scuole del nostro 
comune ci detestano viva preoccupazione, laddove venissero 
confermati. Attendiamo la convocazione di una commissione 
per affrontare pienamente l’argomento.
In particolare pare che alla scuola materna comunale  i bambini 
iscritti per l’anno prossimo siano solo cinque, mentre attualmen-
te sono diciotto. Pare altresì che dal passaggio dalle scuole “ele-
mentari” alla scuola “media” quindici bambini siano stati iscritti 
fuori dal nostro comune.
I dati non sono ancora certi, ma negli ultimi anni abbiamo as-
sistito a quello che per molti viene definito come un fuggi fuggi 
dal nostro plesso scolastico. Spesso abbiamo sentito dire che le 
motivazioni di tale fuga fosse imputabile all’offerta formativa che 
i nostri istituti scolastici offrono agli studenti, forse è poco chiara 
la situazione: L’offerta formativa è materia di competenza “supe-
riore” ed è buona e al pari di altri plessi scolastici.
Quello che i nostri cittadini lamentano sono la mancanza di ser-
vizi offerti come per il post scuola o i trasporti che ovviamente 
sono di competenza dell’amministrazione comunale.
Il tema trasporto è un tema complesso.
Per ovviare alla decisione di eliminare lo scuolabus, perché trop-
po oneroso, l’amministrazione comunale ha stipulato una con-
venzione con Brescia Trasporti per il trasporto degli studenti 
presso la scuola secondaria di primo grado, il mattino e per l’ora 
di uscita alle 13. Purtroppo per le classi che escono alle ore 14 
tale servizio non c’è perché  ritenuto dalla nostra amministra-
zione, troppo dispendioso. Ci sono allora studenti di serie A e 
studenti di serie B, più o meno meritevoli? 
Nel corso degli anni i servizi continuano ad essere carenti e in-
sufficienti alle richieste delle famiglie e l’amministrazione comu-
nale non ha dato risposte esaustive per risolvere la situazione o 
trovarvi rimedio.
Basta ascoltare le opinioni in paese per percepire il disagio, gli 
stessi “nonni” dicono che nel nostro comune si indirizza l’atten-
zione soprattutto agli anziani e che si lascino sfuggire i servizi 
per le famiglie con bambini che rappresentano il nostro futuro.
Quest’anno dopo che ancora una volta, i genitori si sono dimo-

strati attenti alle problematiche ed hanno insistito perché qualcosa 
si muovesse, l’amministrazione ha iniziato ad impostare i servizi 
post scuola, a nostro avviso ancora una volta in ritardo visto che 
anche quest’anno troppi genitori hanno iscritto i figli in altri istituti 
di paesi limitrofi. Perché ci si muove sempre così in ritardo?
La mancanza di attenzione che riscontriamo, unita al calo demo-
grafico, sta creando non pochi problemi alla creazione di nuove 
classi, non sarebbe il caso di aumentare l’offerta di servizi per av-
viare un’inversione di tendenza e spingere ad iscrivere a Nave i figli 
anziché dare alibi per mandarli altrove?
I numeri della scuola materna comunale, se confermati, sono evi-
dentemente il frutto della tardiva informazione fornita ai genitori 
solo a marzo 2023 sulla chiusura del plesso di Monteclana per la re-
alizzazione del nuovo polo 0-6 e lo spostamento a partire dall’anno 
scolastico 2023/2024 dei bambini all’ex asilo di Muratello.
Tanti genitori infatti avevano lamentato di aver appreso la notizia 
dai giornali a iscrizioni terminate. Nessuna circolare e nessun av-
viso. 
Oggi con il senno di poi ci dicono che i lavori per il polo 0-6 inizie-
ranno solo ad aprile 2024, con mesi di ritardo, se verrà confermata 
tale data, ma consentiteci di dubitare sul rispetto attesi i notevoli 
ritardi che il settore dei lavori pubblici del nostro comune sta accu-
mulando ovunque. 
Il prematuro trasferimento a Muratello dei bambini ha fatto si, che 
di fatto per un intero anno scolastico, la scuola di Monteclana è 
stata vuota, mentre la si poteva utilizzare limitando di un anno il 
disagio dei genitori.
Il far capire per tempo ai genitori l’importante opportunità che il 
PNRR ci permette per poter fare una nuova scuola materna all’a-
vanguardia forse avrebbe fatto sì che le famiglie fossero più pro-
pense a sopportare i disagi. Ricordiamo che senza PNRR l’ammi-
nistrazione, da sola, non sarebbe stata in grado di affrontare questo 
progetto e pare invece che i bambini oggi iscritti siano solo cin-
que…

Nicola Pedrali
Marco Bassolini

Graziella Bragaglio
Mauro Novaglio
Tiziana Romelli

LA PAROLA AI GRUPPI CONSIGLIARI

Fare Nave
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L’articolo 32 della Costituzione cita: “La Repubblica tutela la 
salute come diritto dell’individuo e interesse della collettività, e 
garantisce cure gratuite agli indigenti”. Nel corso di questi ultimi 
anni, profondamente segnati da eventi drammatici che hanno 
coinvolto la nostra nazione e l’intero globo, abbiamo assistito ad 
una crisi profonda del nostro sistema sanitario, considerato da 
sempre valido e, per molti aspetti, invidiato dal resto del mondo. 
Una sanità in crisi in cui ogni anno i conti peggiorano sempre di 
più, con una discrepanza di erogazione di prestazioni e cure ai 
cittadini delle tre grandi macroaree (ospedale, territorio e pre-
venzione) che si evidenzia se si analizzano i dati di ogni singola 
regione. Con la legge di bilancio entrata in vigore il 1°genna-
io 2024, il Ministro Schillaci, con gli 11,2 miliardi di Euro in 
più al fondo sanitario dichiara di voler affrontare le principali 
emergenze che riguardano la riduzione delle liste di attesa e la 
valorizzazione il personale sanitario. A quest’ultimo vengono 
richieste sempre più responsabilità, ritmi lavorativi importanti 
per la carenza diffusa degli operatori e un riconoscimento eco-
nomico non più adeguato. È necessario aprire una riflessione 
partendo dalle condizioni nelle quali oggi il personale sanitario 
è chiamato a operare. Gli operatori che si occupano di salute, in 
primis sono persone che hanno emozioni, sentimenti e una vita 
da vivere al di fuori del lavoro e non possono diventare loro il 
bersaglio dell’insofferenza che i cittadini hanno verso il sistema 
sanitario. 
Se prima i medici ed infermieri erano visti come degli incapaci e 
fannulloni, improvvisamente durante la prima fase della pande-
mia sono diventati degli eroi ai quali veniva riposta una fiducia 
cieca. Successivamente, con l’arrivo dei vaccini, ecco nuovamen-
te l’opinione pubblica a schierarsi a favore o contro un metodo 
scientificamente valido e testato, riaprendo un fronte di malu-
mori e sfiducia a cui tuttora stiamo assistendo. Le notizie di ag-
gressioni al personale sanitario dei Pronto Soccorso mostrano, 
da ultimo, un clima ormai non più sostenibile che si è creato 
intorno agli operatori sanitari. 
Il quadro sopra descritto mostra una sanità che, a cascata, esten-
de le sue criticità a livello territoriale, coinvolgendo così anche 
i Comuni, dai quali parte la reale raccolta dei bisogni del citta-
dino. 
Nonostante le avversità abbiamo il dovere come amministrazio-
ne di collaborare strettamente con l’azienda sanitaria affinché 
vengano tutelati i principi della nostra Costituzione. Quali sono 
quindi gli obiettivi che ci poniamo? I diversi Enti che operano 
sul territorio devono individuare, nella condivisione sui temi 

della sanità e dell’assistenza, il perno attorno a cui costruire gli 
obiettivi di salute e di sicurezza sociale della comunità. 
Il Sindaco è la prima autorità alla quale il cittadino si rivolge 
per i propri bisogni: quindi la sinergia tra governace dell’azienda 
sanitaria e il Comune appare essenziale e strategica per la pro-
mozione dei corretti stili di vita e nelle attività di prevenzione e 
presa in carico. Nello specifico, la nostra Amministrazione, ne è 
il chiaro esempio: la collaborazione esistente con ASST e Casa di 
Comunità nel condividere la programmazione delle risposte in 
termini di servizi e presa in carico, le attività organizzate per la 
cittadinanza sulla prevenzione, anche in collaborazione con as-
sociazioni del territorio, dimostrano come ci sia l’attenzione e la 
volontà di affrontare i bisogni delle popolazione, tenendo conto 
tra relazione esistente fra la loro salute e il contesto ambientale e 
socio economico in cui vivono. 
Nonostante la panoramica di una sanità “traballante”, in cui 
sembra esserci solo il contenimento dell’emorragia senza tro-
vare la fonte del sanguinamento, mi auguro possa esserci una 
reale inversione di marcia dove la salute ed il benessere vengano 
realmente messe al centro delle decisioni politiche secondo il 
modello “one health” (ossia un modello sanitario basato sull’in-
tegrazione di discipline diverse), dove vengano ridotte le disu-
guaglianze e ottimizzando le risorse e ridurre gli sprechi. 
Qui torniamo al punto di partenza: per la nostra democrazia, 
non è più tollerabile che universalità, uguaglianza ed equità, i 
principi fondamentali del Servizio Sanitario Nazionale, siano 
traditi. Infinite liste di attesa, aumento della spesa privata, di-
suguaglianza di accesso alle prestazioni sanitarie, inaccessibilità 
alle innovazioni, migrazione sanitaria, aumento della spesa pri-
vata, rinuncia alle cure, riduzione delle aspettative di vita è la 
denuncia fatta dal presidente di Fondazione Gimbe, Nino Car-
tabellotta. 
Dobbiamo fare tesoro dell’esperienza formatasi durante i mesi 
del Covid e ripensare su quali basi può davvero reggersi il si-
stema sanitario: per poter rispondere al bisogno di “Salute”, nel 
significato più ampio del termine, non possono più essere suffi-
cienti le tradizionali proposte basate sui grandi centri ospedalie-
ri che spesso sono costretti ad operare secondo economicistiche 
logiche concorrenziali, mentre si è visto che solamente miglio-
rando la medicina territoriale si è in grado di lavorare con quella 
prossimità che garantisce la risposta più efficace per la persona 
bisognosa.

Francesca Domenighini
Consigliera Comunale di Progetto Nave Viva

LA PAROLA AI GRUPPI CONSIGLIARI

Fare Nave Progetto Nave Viva

Codice Rosso sanità



24 Comunità di Nave - APRILE 2024

ISOLA ECOLOGICA -Via Maddalena, 109

dal Lunedì
al Sabato 9.00 – 12.00 14.00 – 17.00

FARMACIA - Via Brescia 155 L
telefono 030 2530346 – farmacia.com.nave@pharmail.it

dal Lunedì
al Sabato 8.30 – 12.30 15.00 – 19.00

Eventuali modifiche degli orari verranno pubblicati
sul sito comunale www.comune.nave.bs.it

ORARI APERTURA AL PUBBLICO DEGLI UFFICI COMUNALI
Invitiamo la Cittadinanza a consultare il sito comunale www.comune.nave.bs.it o a chiamare il n. 030 2537411

per verificare le modalità di accesso agli Uffici 

A.S.L. PRESIDIO DI NAVE

SPORTELLO AMMINISTRATIVO
tel. 030 8915357 – 030 8915201 – 030 8915211

Martedì-Mercoledì 
Venerdì 8.30 – 12.30

Lunedì - Giovedì 14.00 – 16.00

SERVIZIO PRELIEVI
ASST Spedali Civili

Martedì e Sabato previo
appuntamento.

Giovedì accesso libero

Tel. 030 3338080
https://prelievi.asst-spedalicivili.it

GUARDIA MEDICA - tel. 116117
dal Lunedì
al Venerdì

20.00 –  8.00 Festivi e
Prefestivi

H24


